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“今晚和朋友散步，遇到两个小朋友，分别跟
他们的父母走散了。第一个走失的孩子是个 2 岁的
女童，她记不清父母的手机号，一直在路边哭；第
二个走失的孩子能记得父亲的手机号。后来我帮她
们都找到了家人，朋友说我有职业病。”近日，一
条微信朋友圈的信息获得众多人点赞，有人在下方
评论“这个职业病很优秀”“职业病+暖心善良+
好操心=大爱的热心肠彭姐”……而微信号的主人
彭姐也回复道：“小事一桩，我们这个职业遇上哭
泣的孩子都会去问一下是怎么回事。”

女孩路边大哭

她的这一举动暖心
这条朋友圈的发布者，正是兴安县公安局交警

大队秩序中队的辅警彭姐。
7 月 6 日，彭姐吃完晚饭后和朋友相约到兴桂

路三将军铜像处的小广场散步。当晚 8 时 30 分
许，彭姐看到一个没有大人陪伴的女童正在路边大
声哭泣。此时旁边马路上有一辆工程车正在倒车，
女童在慢慢挪动，但工程车离她越来越近，情况十
分危险。

彭姐当时没有穿警服，她和朋友立即上前拉住
女童，将她带到安全的地方，然后蹲下来，温柔地
询问起她的情况。女童看起来年纪很小难以交流，
除了一直哭泣，并不能提供任何有效信息，只是一
直指着那辆工程车喊妈妈。

这可如何是好？彭姐一边耐心安慰孩子，一边
开始带着她在附近寻找其家人。所幸 10 多分钟
后，一名女子带着一个男孩向着彭姐匆忙跑来，女
童一见到那女子就大声喊妈妈，并扑到她怀里。彭
姐仔细核对信息后，确认了女子的身份，便安心地
将女童交到她手中。

女子告诉彭姐，女孩 2 岁，男孩是她哥哥，当
晚她带着兄妹俩出来玩耍，不想一转头妹妹就不见
了，可把她给急坏了。好在遇到了彭姐这样的热心

人。彭姐笑着说，这是身为人民警察应该做的，并
嘱咐女子以后务必看管好自己的小孩，以免类似情
况再次发生。

警服未上身

警心时常留
送走了女童一家人后，彭姐和朋友继续散步，

没想到 20 分钟后，她们又遇到一个走失的女童在
路边大哭。彭姐径直走过去安抚小女孩，并耐心地
询问她的情况。女童带着哭腔说：“我找不到爸爸
了。”

这个女童年纪稍大一些，并且能记住爸爸的电
话号码。在彭姐的帮助下，女童成功地联系上她的
爸爸，彭姐也一直陪伴着女童，直到她爸爸赶来。

在彭姐询问第二个女童为什么哭时，一直和彭
姐散步的朋友忍不住笑了，调侃道：“我看你啊，
真的是职业病犯了……”

彭姐则表示，这种“职业病”是人民警察的本
能，急群众所急，帮群众所需，及时伸出援助之
手，为群众送上关爱，无论是否身穿警服，都会不
自觉地去做。

近来儿童走失事件时有发生，民警为此提醒广
大家长，为防止孩子走丢，需要让孩子掌握以下三
个基本技能：一是教孩子记住自己的居住地，教孩
子不仅要记住自己和父母的名字，还要让孩子记住
自己住的城市的名字以及小区名字和门牌号；二是
教孩子熟记亲人的电话号码，让孩子熟记亲人的联
系方式，尤其是爸爸妈妈和家里的电话号码，同时
还要教会孩子如何拨打电话；三是教孩子拨打紧急
电话号码，应该教会孩子拨打 110 求助电话、 119
火警电话和 120 救护电话，在紧急情况下，父母电
话号码数字较长容易忘记，也许这些电话在必要的
时候能用上。不过一定要记住告诉孩子，这三个电
话要在紧急的时候才能拨打，平时不能乱拨打。

记者莫俊 实习生李贝 通讯员蒋琦莉

下班偶遇两名走失儿童
辅警彭姐犯了“职业病”

圈里事

随着网络的发展和电子产品的普及，如今餐馆
点菜，也用上了电子菜单。消费者通常需要先用手
机里“扫一扫”的程序，关注餐馆公众号或者使用
餐馆点菜小程序，然后开始点菜。

有网友表示，没有纸质菜单的点餐模式，环保
且方便。但也有部分网友觉得，关注餐馆的公众号

“被迫”成为了“粉丝”，有时会收到一些广告信息被
骚扰。此外，电子菜单对一些不能熟练使用手机的
老年人反而更不方便了。那么，电子菜单到底是方
便还是不方便呢？有市民和网友就此展开了热议。

电子菜单是发展主流

市民罗女士：现在多数餐馆很少有纸质菜单了
吧。用手机点菜已经成为习惯了，分类更清楚，还
能马上算出总价。如果使用优惠券，优惠金额也很
清楚，消费多少也心里有数，我觉得比纸质菜单更
方便。

市民罗同学：我们家就是做餐饮的。记得小时
候有客人去餐馆吃饭，都是拿像相册那么厚一本的
菜单点菜。菜单用久了会脏会破旧，可能会影响顾
客的心情。另外，纸质菜单的成本不低，做一本菜
单要好几十块钱，每换一次就涉及到整套设计、印
刷等系列费用。我们家的店通常要准备好几本，蛮
麻烦的。现在有了电子菜单，从餐饮从业者角度
说，不仅节省开支还很方便。

网友“彩色的黑”：现在还有人觉得纸质菜单
更方便吗？从优胜劣汰的角度说，纸质菜单会逐步
被电子菜单取代，大家应该适应市场的发展，熟悉
使用手机，跟上潮流也没什么不好吧。

纸质菜单不可缺少

市民刘先生：我觉得纸质菜单还是有必要存在
的。虽然现在消费的主力军是年轻人，都会用手机
点菜。那老年人呢？我的父母就发过几次牢骚，他
们说现在去餐馆吃饭，都不会用手机点菜，只能找
服务员帮忙。有些餐馆生意好，服务员忙起来没空
搭理。我的父母脸皮薄，不好意思问服务员有没有
纸质菜单，只好去外面随便吃点小吃。听老人家这
么一说，我感觉挺心酸的。高速发展的科技有时候
对老年人显得没那么“友好”。

市民王女士：我母亲一般总是去家附近的几家
餐馆吃饭，现在也很少外出吃饭了。因为档次稍好
点的餐馆都采用电子菜单了。虽然电子菜单有许多
优点，但是我觉得对于不会用手机或者习惯用纸质
菜单的消费者来说并不方便。餐馆经营者还是应该
准备少量的纸质菜单，为消费者提供多种选择。

网友“萝卜萝卜”：我是年轻人，用电子菜单
没问题，想吃什么自己点，根本不用麻烦服务员。
但是我觉得现在很多商家要求消费者关注公众号，
才能点菜或者使用优惠券，这给我的感觉蛮不舒
服，有一种被迫成为“粉丝”的感觉。如果平时休
息时忘记取消关注公众号，会收到餐馆推送的广
告，有时挺烦人的。我认为，究竟是选用电子菜单
还是纸质菜单，应该根据餐馆的类型而作出选择。

记者刘净伶 整理

电子菜单到底是
方便还是不方便？
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彭姐在朋友圈发布帮助两名儿童找到
家人的消息后，获得了许多点赞。

兴安县公安局交警大队秩序中队
的辅警彭姐。（兴安交警供图）


